
Dessolsperméables
pour la placede Harcy

Pour revaloriser,renaturer et désimperméabi-
liser sa place centrale, Harcy, petit village
ardennais, a fait appel à la maîtrise d'œuvre
d'un bureau d'études issu d'un cabinet local
de géomètres-experts.

Marielle Mayo

A
Harcy,danslesArdennes,la placecentrale, dite«place
des petits arbres», dessert plusieurs équipements

publicsetaccueilleponctuellementdesmanifestations
festives. Au fil du temps,elle s’était transforméeen un

parking sansâme. En 2021,l’équipe municipalea engagé un

projet de réaménagementavec pour doubleobjectif d’amé-
liorer le cadre devie et de désimperméabiliserles sols. Un

projetambitieuxpourcettecommunerurale,qui enaconfiéla

maîtrised’œuvreaugéomètre-expertYves Bernard,dubureau

d’étudesDumay,àSedan.
Situé sur les contrefortsduplateaude Rocroi,Harcyestunpetit
village de 500 habitants,adhérantàla chartedu parcnaturel
régional (PNR)desArdennes.« Requalifier laplaceétaitnotre

priorité pource mandat»,souligneJoëlRichard. Elu dès1977
commeconseillermunicipal etmairede Harcy depuisplus de

vingt ans, celui-ci aconnu cetteplace danssonétatd’origine -

une sortede prairie bucoliqueornéede magnifiquestilleuls -
et avécudeprèstoutessesmodifications.«Nous avonsconstruit
la salledesfêtesen2000, restructurél’école en2014, puisconstruit
en 2018 un hallcouvert, lepassageSaint-Martin», résume-t-il.

Pourenfaciliter l’accès,le choix aété faitde canaliserla source

à proximité et dedrainer leseauxpluviales versun ruisseauà
quelqueskilomètres, tandis que la place se transformait à
mesuredestravauxenun espaceminéralpeuattrayant,avec

desarbresquidépérissaient.Couvertedegrave-laitier compacté,
elle n’absorbaitpasdu tout l’eau.
«Noussouhaitionsquelleretrouvesafonctionoriginelle delieu

La placecentrale deHarcy,enavril 2023,
aprèsrenaturation, désimperméabilisation

dessolset amélioration ducadredevie.
Ci-dessous,en2021,avant lestravaux.
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de vie où les gens serassemblent»,explique l’élu local. L’idée
maîtresseétaitdevaloriseret de renaturerle cœur debourg,
tout en respectantlescontraintesliéesauxallées et venues,au

ramassagescolaire, aux rassemblements,etc. « Nous voulions

aussiquelaplace retrouve safonctionde réceptaclenatureldes

eauxde ruissellementenpoint bas du village», préciseJoël

Richard. Un véritablerevirement culturel pour cette petite

commune qui avait cédé aux sirènesdu tout macadam!

«L’élémentdéclencheura étéuneréunion d’informationsur la

désimperméabilisationprovoquéepar le PNR.» Suite à la

consultationde recherched’un maître d’œuvreengagée en

février2021,l’offre dubureaud’étudesDumay,engroupement
avec l’atelier depaysageet d’urbanismeIngaïa,a étéretenue

deuxmois plus tard.

Un soutienprécieuxpour les petitescommunes
Les Ardennescomportent seulementdeux centresurbains,

SedanetCharleville-Mézières,etunemyriadedevillages... « Un

cabinetlocal a toutsonintérêtpour lamaîtrised’œuvre auprès

lesprojets.Le géomètre-expertjoue doncle rôle d’un généraliste
dotéd’une vision transversale»,souligneYves Bernard.Une
stratégiepayante: « C’est le seulgros bureaud’étudesde cetype

à Sedan.Lechoix était vitefait!», constateJoël Richard.

Dèsavril 2021,Yves Bernardaentrepris les travauxtopogra-

phiques afin d’identifier lespointsbasdu siteet de réaliserle

plan. La phase d’avant-projet,à laquelle a été associée la
paysagiste MélissaHégo (Ingaïa), a été initiée en juin. Les

professionnelspartaient d’une page blanche; la qualité du

dialogueétaitdoncessentielle. «Nousavons pu leurprésenter

nosobjectifs etl’aspectgénéralsouhaité»,sefélicite lemairedu
village. Surdeuxesquissesmisesenbalance,la plus« minérale»

aétéécartée.

«Ce qui apris le plus de temps, c’est le choix des revêtements»,

constateYves Bernard. Une réunion publique organiséeen

septembre2021 l’a notamment contraint à revoir sa copie
concernantle revêtementdrainant choisi pour accueillir les

circulationspiétonnesducôtédela salle desfêteset de l’école.
«Nous avions d’abord opté pour un revêtementdrainant

Plandesrevêtementsetdessurfacescollectées
vers infiltration (avant-projet).
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L'Urbalith, revêtement perméable naturel,
ici juxtaposé au pavagedepierre bleue.
Dessous,lestravaux de terrassement
et deborduresréalisésen juillet 2022. t
En bas, le rendudespavagesàjoints j
engazonnéset àjoints vifs. t

••• Mais, encasdesécheresse,le ventpeutfaire tourbillonner

lespoussières.» Au final, le choix s’est porté sur l’Urbalith, un
revêtementperméablenaturelinnovant issudumélangeàfroid
de granulatsavecunerésinevégétaleet développépar Colas.

Renduvisuel et enjeuxfonctionnels
Entérinéen novembre2021, leprojet définitif comprend deux

grandespelousesarborées au centre de la place. Outre les

dessertespiétonnes en Urbalith, la pierre bleue de Givet
(provenantdu Hainaut, à une cinquantainede kilomètres)a

étésélectionnéepour valoriserle patrimoine architectural,qui
allie bâti ancienet contemporain. Plusieursmodesde pose
permettentde concilier rendu visuel et enjeux fonctionnels:

pavageà joints engazonnés(absorbantl’eau sur place) et à
joints vifs (dirigeant l’eau verslesnoues),dalleslonguespour

les allées... Les places de stationnementcrééesutilisent par

ailleurs des dallesen nid d’abeille infiltrantes remplies de

granulats.«Notrepropositionde créerune fontaine alimentée

par le trop-plein du lavoir à proximité a aussiété acceptée»,

ajoutelegéomètre-expert.Les pierresproviennentde lacarrière

d’ardoiseà ciel ouvert du village.

« Lechoixde la désimperméabilisationn ’estpasneutre,souligne
JoëlRichard.C’estunprojetqui tourneautourde600000euros

TTC!» L’Urbalith est ainsi trois fois plus onéreux qu’un

Un bureaud'études
pluridisciplinaire

Profondémentancré localement,le cabinetde géomètres-

experts Dumay, crééen 1921,s’estdéveloppéen intégrant
denouveauxsavoir-faireet expertises,élargissantprogres-

sivement ses activités à l’ingénierie en infrastructures

(assainissementet eaupotable, voirie et réseauxdivers -
VRD), à l’urbanisme et à l’environnement. «Cela fait
quaranteansquele bureau d’études estpluridisciplinaire»,
indique Yves Bernard,associéet co-gérantde la SARL. Sur

une vingtaine de collaborateurs,seuls cinq se consacrent

désormais à l’activité historique de géomètre-expert

(bornage,topographie...).Cette dernière « représente20 %

denotre chiffre d’affaires, la partde la maîtrised’œuvre en

aménagementétantde 60 % etcelledel’urbanismede20%».

revêtementclassique.Néanmoins,les subventionsdel’agence
de l’eau Rhin-Meusefinancent lestravaux de désimperméa-

bilisation à60%jusqu’à 100000euros,ce quicouvrelargement

le surcoût.

Une cinquantained’arbresplantés
«La consultationdesentreprisespour les travauxprincipaux a

pu êtrelancée en mars2022,préciseYves Bernard.Nous avons
eu six offres pour le lot VRD et trois pour le lot espacesverts.

L’offre deColasa étésélectionnée en avril pour le lot VRD. Le

groupeID Verdeaétéchoisipour le lot espacesverts.Lemontant
globalestlégèrementinférieurà l’enveloppe prévuede500000

euros HT. » Le géomètre-expert a assuréla direction des

travaux,qui sesont dérouléspour l’essentielà l’été 2022,en
période de congésscolaires.Outre les réunions de chantier

hebdomadaires, quelques visites intermédiaires ont été
organisées,notamment pour vérifier l’état des canalisations
(inaccessiblesinitialement), et certainesont dûêtre refaites à

neuf. Les dernièresplantationsont eu lieu ennovembre. « Les

délaisetlesprix ont ététenus,et noussommestrès satisfaitsdu
travail du maître d’œuvre et des entreprises», commenteJoël

Richard.

Avec un an de recul, la désimperméabilisationest efficace.

L’Urbalith, jusqu’àprésent surtoutemployé dansle sud de la

France,semblebien résisteraux intempérieset au gel, l’hiver
ayanttoutefois étéassezdoux. «Mais il fautêtre très exigeant
lors de la mise en œuvre,remarque-t-il. Il y a eu depetites
reprises à faire, parce que les conditions de températureet

d’humidité n’avaientpas étéstrictement respectéeslors de la
préparation. Le résultatestà la hauteur de nosattentes,et les

échos de nosadministréssont très favorables», conclut-il. La

nature arepris ses droits, avec80nouvellesplantesbasses,30

arbresdetaillemoyenne et unevingtained’arbresà hautetige
plantés sur la place. D’autres adaptations au changement

climatiquessont d’ores et déjàenvisagées, comme la récupé-

ration de l’eaudestoituresdesbâtimentspublicset lacréation

denouvelleszonesombragées,le projet étantdeplanter 10 à

20 arbrespar an. •
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